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ресурсов в Арктике находится в зоне суве�
ренитета, суверенных прав и юрисдикции
арктических государств. Иными словами,
делить в Арктике нечего. Почвы для конф�
ликта нет, разумеется, если не менять об�
щепринятых правил игры, т.е. норм между�
народного права».

«Ситуация в Арктике стабильна и пред�
сказуема, — уверен А.В. Васильев. — Между
арктическими государствами нет вопросов,
которые могли бы потребовать военного ре�
шения. Все региональные вопросы решают�
ся в рамках норм международного права и в
духе доброй воли».

Пираты
Печёрского моря

Восемнадцатого сентября активисты
экологического движения «Гринпис»

сделали попытку подняться на буровую плат�
форму «Приразломная», которая принадле�
жит компании «Газпромнефтьшельф». Ледо�
кол Arctic Sunrise пришел к платформе под
флагом Голландии. Сначала активисты про�
вели акцию протеста: подплыли к платфор�
ме и приковали себя к ней. Помешать группе
«зелёных» попытались работники буровой
платформы, окатив их водой из пожарных
гидрантов. Но членам Greenpeace удалось
укрепиться на платформе, установив там па�
латки и развернув плакаты с призывами ос�
тановить бурение в Арктике. Лишь после это�
го работники «Приразломной» призвали на
помощь погранслужбу ФСБ. Двое из шести
активистов были задержаны. Затем погра�
ничники решили задержать и судно, однако
его капитан не отреагировал на требования
остановиться. Arctic Sunrise вышел из охран�
ной зоны, оставшись у её кромки. Тогда спец�
наз погранслужбы высадился на ледокол с
вертолета и лодок. Arctic Sunrise был транс�
портирован в порт Мурманск. На борту —
международный экипаж, четверо — гражда�
не России. Большинство экспертов в этом
конфликте выступило на нашей стороне, от�
мечая, что нефтяная платформа — зона по�
вышенной опасности.

Следственный комитет РФ первоначаль�
но сообщил, что действия активистов могут
иметь признаки пиратства (227 УК РФ). Грин�
пис» заявила, что расценивает инцидент как
вооружённый незаконный захват судна, ко�
торое не входило в трёхмильную запретную
зону вокруг платформы.

23 октября стало известно, что СК Рос�
сии переквалифицировал действия активи�
стов Гринпис с «пиратства» на «хулиганство»
(грубое нарушение общественного порядка,
выражающее явное неуважение к обществу,
совершенное с применением предметов, ис�
пользуемых в качестве оружия, организован�
ной группой, связанное с сопротивлением
представителю власти, ч.2 ст.213 УК РФ).

Остров Самойловский

Двадцать третьего сентября состоя�
лось торжественное открытие науч�

но�исследовательской станции «Остров Са�
мойловский» в дельте Лены.

В церемонии принимали участие вице�
президент Республики Саха (Якутия) Д.Е.
Глушко, Генеральный консул ФРГ в Новоси�
бирске Найтхарт Хёфер�Виссинг, предста�
вители российских и германских научных
академических кругов. В своём выступлении
заместитель председателя СО РАН академик
М.И. Эпов выразил уверенность, что НИС
«Остров Самойловский» — первая из стан�
ций, которые будут построены по всему по�
бережью Северного Ледовитого океана.

Систематические научные исследования
на острове Самойловский ведутся с 1998
года, с 2000�го работают российско�герман�
ские программы. В августе 2010 года ост�
ров посетил В.В. Путин, и было принято ре�
шение о строительстве современной науч�
но�исследовательской станции, которое на�
чалось через год. С осени 2012 года комис�
сия СО РАН приняла станцию в эксплуата�
цию, на НИС отлаживают аппаратуру лабо�
раторного комплекса. В 2013�м открыт пер�
вый полноценный научный сезон в отстро�
енном комплексе на новом оборудовании.

По словам ак. М.И. Эпова, интерес к ис�
следованиям в Арктике со станции «Ост�
ров Самойловский» уже высказали учёные
из Финляндии и Британии. Сейчас на стан�
ции работает молодой американский спе�
циалист.

В свою очередь вице�президент РС(Я)
Д.Е. Глушко сказал, что станция имеет ог�
ромное значение не просто для науки, а в
целом для развития арктических террито�
рий Якутии.

Форум в Салехарде

В Салехарде 24—25 сентября состо�
 ялся III Международный арктичес�

кий форум «Арктика — территория диало�
га», посвящённый экологической безопас�
ности. В нём приняли участие главы трёх го�
сударств: Президент России В.В. Путин,
президент Финляндии Сауле Ниинистё,
президент Исландии Олавур Рагнар Гримс�
сон, а также официальные представители
других арктических держав, видные обще�
ственные деятели, крупные ученые, приро�
дозащитники и представители бизнеса.

Они обсудили климатические измене�
ния в Арктике, экологическую безопасность
и здоровье населения региона и вопросы
правового регулирования защиты окружа�
ющей среды. «Для нас чрезвычайно важно
в этом плане мнение специалистов, наших
соседей по Арктике, членов Арктического
совета и всех, кто заинтересован в благо�
получии этого региона», — отметил в сво�
ём выступлении на пленарном заседании
В.В. Путин.

«Арктика открывает новую страницу ис�
тории, которую можно назвать эпохой инду�
стриального прорыва, — сказал Президент
России и глава Попечительского совета Рус�
ского географического общества. — Идёт
интенсивная разработка новых месторож�
дений газа, нефти, строятся крупные транс�
портные, энергетические объекты, возрож�
дается Северный морской путь. Основы на�
шей государственной политики в Арктике
предусматривают и установление особых
режимов природопользования. В частности,
право добывать нефть в ледовых условиях
будут получать и получают лишь такие ком�
пании, которые обладают самыми совре�
менными технологиями».

Президент рассказал о выполнении мас�
штабного проекта по так называемой «гене�
ральной уборке» Арктики. Уже полностью очи�
щена Земля Александры, в этом году нача�
лись работы на острове Грэм�Белл, на оче�
реди — острова Гоффмана, Хейса, Рудольфа
и Гукера. В 2011—2013 годах на очистку Арк�
тики из федерального бюджета было выде�
лено 1 миллиард 420 миллионов рублей.

Комментируя ситуацию вокруг выходки
«зелёных» на «Приразломной», В.В. Путин
отметил «что они, конечно, не являются пи�
ратами, но формально они пытались захва�
тить платформу. Совершенно очевидно, что
эти люди нарушили нормы международно�
го права».

«При акциях подобного рода, а там про�
водились в этот момент и подводные рабо�
ты, могло произойти всё что угодно: и опера�
торы могли ошибиться, и технологические
сбои могли произойти. Создана была угроза
жизни и здоровью людей. Разве такие пиар�
акции стоят возможного наступления подоб�
ных тяжелейших последствий?» — задаётся
вопросом глава государства.

Президент Русского географического
общества С.К. Шойгу подтвердил, что, учи�
тывая важность и актуальность обсуждаемых
проблем, арктические форумы будут прово�
диться ежегодно.

Планы на будущее

В начале декабря Российский совет по
 международным делам выпустит

ежегодный доклад «Международное со�
трудничество в Арктике». Также увидит свет
хрестоматия в нескольких томах, где будут
собраны наиболее значимые материалы в
области арктических исследований за
последние годы. Впервые будет предпри�
нята попытка систематизировать правовую
базу международного сотрудничества и де�
ятельности России и других арктических го�
сударств в регионе. Издание будет пред�
ставлено на крупной международной конфе�
ренции 2—3 декабря 2013 года в Москве.
Ожидается участие видных экспертов, пред�
ставителей бизнеса и руководителей заин�
тересованных министерств и ведомств.

А в 2014 году Россия намерена вновь
подать заявку в комиссию ООН по грани�
цам континентального шельфа. Предыду�
щая попытка, предпринятая в 2001 году, не
увенчалась успехом — собранные доказа�
тельства континентальной природы иско�
мых участков шельфа были признаны не�
достаточными. С тех пор был проведён
большой объём научных исследований, се�
рьёзную роль в которых играли учёные Си�
бирского отделения. Но это уже тема от�
дельного рассказа, который мы предста�
вим вниманию читателей в одном из сле�
дующих номеров «НВС».

Подготовил Ю. Плотников, «НВС»

Председатель Президиума КНЦ СО
РАН академик В.Ф. Шабанов пред�

ставил презентацию нашего научного цент�
ра, рассказал об институтах СО РАН и отде�
лах, действующих в самом научном центре, а
также об основных направлениях и областях
знания, в которых работают красноярские
ученые. А затем предоставил слово главе
представительства DAAD в Москве д�ру Гре�
гору Бергхорну.

DAAD (Германская служба академических
обменов) — самоуправляемая организация
высших учебных заведений Германии. Она
объединяет более двухсот немецких вузов и
124 студенческие организации и является
посредником в организации внешней куль�
турной политики, а также политики высшего
образования и науки Германии. DAAD имеет
14 зарубежных представительств и 51 инфор�
мационный центр по всему миру и выдает
порядка 60 тыс. стипендий в год.

О целях и задачах представляемых ими
организаций также рассказали глава пред�
ставительства DFG в Москве д�р Йорн Ах�
терберг, глава представительства Объеди�
нения Гельмгольца в Москве д�р Елена Ере�
менко. Она заметила, что трансфер новых
технологий и обмен перспективными моло�
дыми научными талантами представляют
собой огромный потенциал для дальнейше�

К общей выгоде
В минувший понедельник, 18 ноября, в Красноярском научном цен�
тре СО РАН состоялась встреча членов Президиума и молодых учё�
ных с делегацией, представляющей научное сообщество Германии.

го развития как России, так и Германии. Вы�
явление людей и программ — вот цель фи�
лиала Общества Гельмгольца в Российской
Федерации. Главная задача филиала — это
помощь в установлении контактов с научны�
ми партнёрами, в создании совместных на�
учных проектов, а также содействие более
интенсивному обмену учёными. Выступил со
своими предложениями также представи�
тель Свободного университета Берлина в
Москве Тобиас Штюдеман.

Гости ответили на вопросы красноярцев и
наметили пути сотрудничества с Красноярс�
ким научным центром СО РАН. А главное —
заинтересовали наших учёных в этом, особен�
но молодых. Это понятно: иностранным сту�
дентам, аспирантам и докторантам выплачи�
ваются приличные стипендии и даются се�
рьёзные знания в выбранных областях. Тем
более, есть возможность защитить диссер�
тацию в Германии. А это — престижно! После
визита в КНЦ СО РАН гости отправились на
встречу со студентами в Сибирский государ�
ственный аэрокосмический университет.

С. Чурилов, г. Красноярск
На снимке:

— выступает председатель Президиума КНЦ
СО РАН академик В.Ф. Шабанов

(в первом ряду — представители немецких
научно-образовательных сообществ).

Ни ФАНО и ни МОН не могут решать,
что хорошо и что плохо в фундамен�

тальной науке. Содержат науку и образова�
ние не чиновники, а народы России. У роди�
телей живёт понимание того, что наука и об�
разование принадлежат не чиновникам и не
государству, а собственным детям. Дети, их
образование и переданный им научный опыт
предков — единственные механизмы бес�
смертия рода человеческого.

Русский народ бессмертен детьми, рож�
денными в России, воспитанными культурой
России и живущими в России. Русская куль�
тура сохраняется русским языком, наукой и
образованием. Национальное своеобразие и
национальные культуры всех народов России
немыслимы без развития собственных язы�
ков и культурного наследия при непременном
сохранении особой роли русского языка в на�
уке и высшем образовании. Фундаменталь�
ную науку на русском языке сохранять, кроме
Академии наук и ведущих университетов, про�
сто некому. Наука на английском языке в Рос�
сии — это дикарство и колониализм.

Борьба с наукой в форме развала Акаде�
мии наук — это удар по бессмертию народов
России. Сейчас неприлично даже задавать
вопросы о дефектах и прошлых просчётах
организации фундаментальной науки. Со�
весть многих учёных и в этом отношении чи�
ста — они не раз и не два предупреждали об
опасностях деградации науки и образования
в России, вызванных борьбой с академичес�
кими свободами. Учёный свободен в застен�
ках любых шарашек, но народ не допустит
даже наношарашек в России ХХI века.

Надо понять всем союзникам и соратни�
кам МОН И ФАНО, всем соучастникам сове�
тов при чиновниках, что от некоторых ударов
не оправляются — с наукой в России покон�
чено примерно так же и в том же объёме, как
с широкофюзеляжным самолетостроением

Слоны и козлы
По�английски принято говорить о слоне в посудной лавке,

а по�русски о козле в огороде.
или со свободой слова и собраний. Призы�
вы запретить Салтыкова�Щедрина и Некра�
сова в том же ряду, что деятельность всех
без исключения «реформаторов» и их воль�
ных или невольных союзников, ликвидирую�
щих тонкую вековую живую ткань науки под
ложными флагами эффективности и библио�
метрии, увлекающих чиновников, ибо служат
с этого года только целям разрушения еди�
ного храма знания и воспитания в России.
Россия стала рассадником лженауки, лже�
диссертаций и мракобесия при соучастии
любителей МОН и Хирша. Именно этот чи�
новничий вздор стал катализатором дегра�
дации науки и образования.

Простите за личные замечания — мне
кажется, у многих соучастников и любителей
разрушителей РАН, не понимающих, что лю�
бовь их слепа, энзэ совести и чуткости дос�
таточное осталось, чтобы не обидеться, а
задуматься над тем, в чём они соучаствуют и
чему потакают. Царевна�лягушка, помнится,
говорила подобному недалекому реформа�
тору Ивану: «Не ты эту шкурку надевал, не тебе
и снимать»...

На склоне лет больным старикам,
внесшим какой�никакой посильный вклад в
науку, образование и прошлое величие на�
шей Родины и не нуждающимся ни в по�
дачках, ни в МОН, ни в ФАНО осталось пос�
ледние резкости сказать — усовестить лю�
дей помоложе или даже ровесников, сохра�
нивших приятную гибкость позвоночника.
Другого лекарства, кроме правды, нет...

Ничего, кроме бессильной скорби, раз�
гул мракобесия, жертвой которого стали на�
ука и образование в стране с традициями
великой культуры, не вызывает. Пора пере�
стать пинать оскорбленную, оболганную,
обескровленную и избитую фундаменталь�
ную науку. Без науки будущего нет.

С. Кутателадзе

В НАУЧНЫХ ЦЕНТРАХ СО РАНОБЗОР


